

## BARIA: UNA CIUDAD DE LA ANTIGÜEDAD CLAVE PARA ENTENDER NUESTRO PASADO Y TRASCENDENTAL COMO PILAR DEL PATRIMONIO HISTÓRICO Y ARQUEOLÓGICO DE LA AXARQUÍA ALMERIENSE

JUAN GRIMA CERVANTES Y ENRIQUE FERNÁNDEZ BOLEA  
*Asociación Unidos por Baria*

### I. INTRODUCCIÓN

Con el presente artículo queremos complementar varios objetivos. En primer lugar precisar muy sintéticamente la importancia de la ciudad de Baria en el pasado y su papel en la investigación de la protohistoria española a raíz las excavaciones arqueológicas que en ella se han practicado.

También pretendemos dar a conocer a la opinión pública una primera valoración de todo lo acaecido entre el 1 de agosto de 2003 y el 10 de agosto de 2004 en relación con el intento de construir un enorme edificio de apartamentos en una parcela no protegida como BIC en Villaricos, en la que se sabía desde hace un siglo (estudios de Luis Siret) que existían importantes restos arqueológicos de época púnica y romana.

Por último, plantear nuestra posición respecto a Baria, para que sea excavada y sus restos puestos en valor en el menor tiempo posible, como factor clave para revitalizar patrimonial, cultural y turísticamente nuestra comarca. En este sentido, queremos proporcionar respuestas endógenas para solucionar de una vez por todas la cuestión de nuestro patrimonio histórico, arqueológico, monumental y natural. Para ello proponemos entre otras medidas, la elevación de la tasa de licencia de obras en un 0'7 %, así como la creación de un Instituto o Patronato Comarcal del Patrimonio y la Cultura para gestionar los proyectos a llevar a cabo. El objetivo, ya no es sólo Baria. Deseamos que sean excavados otros interesantísimos yacimientos arqueológicos de la Axarquía, restauradas iglesias, ermitas, castillos, palacios, parajes con valor medioambiental, y se construyan varios museos de envergadura en nuestros pueblos.

### II. IMPORTANCIA DE BARIA

Las ruinas existentes en Villaricos son conocidas desde la llegada de los repobladores castellanos. Desde un primer momento se citó este lugar como uno más de los sitios probables donde pudo estar la antigua Urci (Águilas, Orce, Mojácar, Pechina y Almería), como lo discuten Francisco Cascales, el Padre Morote, el Padre Flores, Pascual Orbaneja, etc. Será ya en el siglo XVIII cuando al menos dos historiadores se precien de situar en Villaricos la antigua ciudad de Baria. Estos historiadores fueron el Padre Mariana y el ilustrado Antonio José Navarro. También se pronuncia sobre las ruinas de Villaricos el viajero Simón de Rojas Clemente, que sigue las tesis de Antonio José Navarro<sup>1</sup>.

Un nuevo revulsivo sobre los restos de Villaricos se da con el inicio de la minería en Sierra Almagrera a partir de 1838. Sólo unos años después de esta fecha se construye en Los Conteros la fundición Carmelita, y durante las obras de cimentación aparecen numerosas columnas y materiales romanos y púnicos de todo tipo<sup>2</sup>. Es a partir de entonces cuando aparecen varias lápidas, una de ellas púnica de las pocas que existen en nuestro

<sup>1</sup> Dada la importancia que ha tomado el tema de las ruinas de Baria sería conveniente una actualización de todo el conocimiento existente sobre esta ciudad. Respecto a la importancia que ya despertó en los ilustrados, véase el artículo incluido en esta revista de GUILLÉN GÓMEZ, Antonio: «La Ilustración a fines del Antiguo Régimen. Viaje de Simón de Rojas Clemente al reino de Granada: la Axarquía almeriense (5-29 de mayo de 1805). [3ª Parte]: La ciudad de Vera y sus contornos», *Axarquía*, n° 9, (2004), pp. 98-101.

<sup>2</sup> El historiador Sánchez Picón nos comentaba meses atrás que una de las columnas aparecidas en la cimentación de la Fundición Carmelita fue entonces vendida y se instaló en una tienda de tejidos de Vera llamada La Catalana. Por otra parte hemos sabido que estos días iba a tirarse al suelo el edificio de La Catalana, por lo que es imprescindible que no se pierda con ello la mencionada columna.